

# ESSENTIELLEMENT HUMAIN – L'Économie Sociale et Solidaire pour un XXI<sup>e</sup> siècle citoyen

Berthilier Roland

Et si l'économie sociale et solidaire (ESS) était la meilleure des solutions pour faire face à la mondialisation de l'économie et au libéralisme débridé ? Donnant la priorité aux personnes plutôt qu'à la recherche du profit, l'ESS rassemble les entreprises qui cherchent à concilier activité économique et utilité sociale. Le progrès de ce secteur mérite qu'on lui accorde une grande attention et un soutien politique plus marqué.

Ces entreprises adoptent des modes de gestion démocratiques et participatifs. Elles encadrent strictement l'utilisation des bénéfices qu'elles réalisent : le profit individuel est proscrit et les résultats réinvestis. Mais l'économie sociale et solidaire ne s'arrête pas là : elle favorise le commerce équitable et l'épargne solidaire, mais aussi les innovations sociales dans le champ de la lutte contre l'exclusion, de la protection de l'environnement, de la santé ou de l'égalité des chances.

Pour analyser le développement de l'économie sociale et solidaire, Roland Berthilier s'appuie sur son parcours au sein de la MGEN. Cette nouvelle voie économique semble aujourd'hui proposer les réponses les plus adaptées aux exigences, aux limites et aux errements d'une économie nationale et mondiale toujours plus vorace.

Enseignant, proviseur adjoint, président du Groupe MGEN depuis 2017, Roland Berthilier a été secrétaire général de la Mutualité française. Il a présidé de 2010 à 2018 l'association L'ESPER lors de sa création, œuvrant alors à rassembler quarante-cinq organisations du champ éducatif dans le but d'enseigner aux plus jeunes les valeurs et principes de l'ESS.